

EL RADIOGRAMA

Semanario de información y variedades

Año II

Trujillo, Honduras, Centro América, Junio 29 de 1930

Nº 38

LOS OBREROS Y CAMPESINOS DE LA COSTA NORTE ESTAN EN PELIGRO DE SER LANZADOS A UNA AVENTURA CRIMINAL

Algo sobre el Pacto Carías-Ferrera y el partido republicano

Según periódicos importantes del país, está confirmado, un pacto político, entre los generales, don Tiburcio Carías y don Gregorio Ferrera; celebrado con el propósito, de ganar las elecciones de Diputados, por ahora, y mas tarde, las de Presidents de la República.

Pensamos en el inconveniente de reconciliarse esas dos agrupaciones; debido a que los unos afirman ser azules y los otros absolutamente rojos. Parece que los caudillos pactantes, con el gesto imperativo del *yo mando*, han pretendido cortar de un tajo la libertad de sus adictos, obligándolos a claudicar de sus principios bien definidos y heroicamente defendidos con la sangre de sus correligionarios por más de un siglo.

Los distinguidos Generales Carías y Ferrera, apesar de sus frecuentes luchas políticas, nada han aprendido, ignoran por completo la psicología de su pueblo; no se han dado cuenta que los tiempos han cambiado y que ya no es posible llevar a los hondureños, como manada de carneros, contra sus convicciones, a tomar parte en una aventura impracticable.

A juicio nuestro el referido paso político no ha hecho más que restar confianza, a los caballeros Carías y Ferrera y quedar muy expuestos a ser descartados del tablero político.

Esas vacilaciones de los viejos partidos, han traído como una consecuencia natural que gran mayoría de ciudadanos de todas las clases sociales se hayan organizado en un nuevo partido que se llama Republicano; cuyas filas se multiplican todos los días.

Las principales finalidades del tercer partido consisten en sostener la paz a toda costa, apoyar al Gobierno y poner en actividad todos los medios, para promover el progreso nacional.

Demás está decir que el partido Republicano está formado de liberales y nacionalistas, que convencidos de que en sus antiguas filas, nada práctico podían hacer, debido a que el tiempo más precioso, se pierde haciendo política el que está arriba contra el que está abajo y viceversa; buscaron un centro imparcial para desarrollar sus patrióticas aspiraciones.

El nuevo partido es ya formidable, apesar de la tenaz oposición de algunos periódicos y ciertos individuos a quienes por razón de intereses no les conviene su presencia, ha ido adelante. Es tal su importancia que hay seguridad de ganar las elecciones Diputadiles, en seis Dptos. inclusive Colón y Olancho.

Trujillo, Junio de 1930.

JUAN B. PAGOAGA

A continuación publicamos los siguientes párrafos del Manifiesto del Consejo Directivo de la Federación Obrera Hondureña, y que por telégrafo han sido recibidos por esta Comandancia de Armas:

Señor Comandante de Armas.

Trujillo.

“Tegucigalpa, 26 de junio de 1930.

HERMANOS DE LA COSTA NORTE:

Ahora que estáis en peligro de ser lanzados a una aventura peligrosa y criminal para la clase trabajadora y para la soberanía y dignidad de la República, este Consejo Directivo quiere ponerse al habla con vosotros para invitaros a la reflexión a fin de que no seáis instrumento inconsciente de vuestra propia ruina, escuchando la voz interesada de elementos que probablemente obedecen a una consigna o al acicate de un fanatismo demente. Nosotros, los de la Federación Obrera Hondureña, no somos sectarios, por lo mismo, abrimos los brazos para recibir a todos nuestros hermanos obreros y campesinos y estamos prontos a prevenirlos contra el peligro que nos amenaza y que se extiende a la vida entera de la nación. Meditad, camaradas, sobre la responsabilidad que entraña una hecatombe que habría de comprometer vuestro porvenir de luchadores, el pan de vuestras familias y el honor y crédito de nuestra Patria, cuya ruina podréis consumir. Por la solidaridad de todos los trabajadores, por la redención de la clase proletaria, por la paz y engrandecimiento de Honduras, en lo que tiene factor principal el obrerismo organizado,

Camaradas, Salud y Renovación Social.

EL CONSEJO DIRECTIVO DE LA FEDERACION OBRERA HONDUREÑA

TIBURCIO ACOSTA, Srto. Gral.; RAMON CACERES CARRERA, Srto. de Educación; J. MARTINEZ ALVAREZ, Srto. de Relaciones Exteriores; MARTINA ROSALES, Srta. Tesorera; NICOLAS FLORES, Srto. del Exterior; ENCARNACION MARTINEZ, Srto. de Agricultura”.

Más sobre la famosa huelga

La Ceiba, 27.—Urbano Rodríguez, Presidente Sociedad de Artesanos El Progreso esta ciudad, desmiente en hoja suelta la propaganda sobre la huelga dicese se prepara, la que considera perjudicial a los intereses del obrerismo organizado. Sociedad Fiat de Tela hace declaraciones analogas. Alteración orden público estos momentos sería el peor de los crímenes.

Diario del Norte.

**INDICADOR
DE
EL RADIOGRAMA**

**DIRECTOR Y
GERENTE:**

C. E. Kieffer.

Colaboradores todo
buen ciudadano

Vale 06 cts. oro.

Tip. EL RADIO.
SOCIOS

C. E. KIEFFER y
J. B. PAGOAGA

No se devuelven origina-
les ni se da explica-
ción sobre la no publi-
cación de ellos.

Toda correspondencia
debe ser dirigida
al Editor

**Nuestros
profesionales**

R. Suazo Amaya

Abogado y Notario

Trujillo, Honduras

Leonardo Yllescas
ABOGADO Y NOTARIO
Trujillo, Hond., C. A.

Consultorio Médico
Dr. López Ponce
Contiguo a La Salud

Trujillo, Honduras

Federico Ordóñez P.

Ingeniero Topógrafo

Trujillo, Honduras

Dr. Gattan

Méico Cirujano

Trujillo, Honduras

Dr. V. A. Parham

Médico y Cirujano

Trujillo, Honduras.

Dr Miller

Médico y Cirujano

Trujillo, Honduras

ISABEL NUÑEZ SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

Casa Crespo

Trujillo, Honduras

Vidal Casco P.

Perito Mercantil, dedicado
exclusivamente a su profesión,
especialmente en redención de
cuentas Municipales y en toda
clase de negocios que se rela-
cionen con la misma.

**RECORDANDO
A UN AMIGO**

Cada día que pasa el exfoliar el Calendario, en la fecha 21, inconscientemente viene a nuestra memoria la figura excelsa de un amigo ya ido hacia las regiones de lo desconocido. JOSE OQUELI HERNANDEZ, dilecto amigo, ciudadano de méritos sobresalientes, todo bondad, corazón abierto a todo aquello que significaba altruismo. Por que el Licenciado Oqueli Hernández era de los que practicaban el bien por el bien mismo.

21 de diciembre de 1929, fecha trágica designada por el destino cruel para segar aquella existencia promesa de grandes esperanzas.

Patriota eminente que supo abrebar su espíritu en fuentes impolutas, con su desaparición ha dejado un hondo vacío, en el hogar, en la sociedad, en la República y muy particularmente en esa Gran Agrupación que constituye el Partido Liberal hondureño, a base de doctrina (no a base de cintas como erróneamente lo han entendido y aun entienden algunos). Basta saber que Oqueli Hernández perteneció a aquella pléyade de muchachos que con Salvador Mendieta a la cabeza, juraron mantener vivo el legado del Primer Liberal centroamericano, FRANCISCO MORAZAN. Porque unionista es sinónimo de liberal. I en todos estos aspectos nuestro recordado amigo siempre estuvo en la primera fila. Cualquiera, sin haber tratado de cerca a Oqueli Hernández, de constitución fisiológica muy endeble, podía equivocarse en cuanto a sus varoniles resoluciones. Nosotros estamos en condiciones de hablar con el corazón de la verdad, porque fuimos amigos sinceros. íntimos, si cabe, de este ilustre hondureño. I estábamos persuadidos de que aquella raquífica armadura de hombre encerraba una montaña de graníticas concepciones. Muchas veces oímos de sus labios esta sentencia: "en defensa de mi honor y de los grandes ideales de civismo de nuestra Patria, no mido el peligro: no me agarraré a puñetazo limpio con el primer bellaco que se me ponga al frente, pero tengo suficiente virilidad para no dejarme ultrajar y para vencer a mi adversario; humillarme, jamás".

Por qué querría el destino, la fatalidad, cebarse en aquella preciosa existencia? Por qué quiso el Gran Arquitecto privar a su bella y excelente esposa del compañero que supo comprenderla y fundir en una sola dos almas que habían de ser gemelas? Por qué privar a una niña extremadamente sensible, ingénua y pura, del que supo mimarla y enseñarle las dulzuras a que le daba derecho su tierna alma de querub?

Todavía resuena en nuestro corazón el rudo golpe que nos produjo la fatal noticia de aquella inenarrable desgracia. Nos resistíamos a creer como cierta una cosa para nosotros inverosímil, trarándose de un hombre de costumbres tan sobrias, de vida arreglada a los más austeros cánones, viniera a concluir su existencia en un charco de agua. Algo extraordinario debe haberle ocurrido a aquel organismo que si bien estaba armado para toda lucha en que revoloteara el espíritu, no así para aquellas en que la materia se imponía.

Quién sabe por qué presentimientos nuestro amigo estuvo largo rato indeciso de asistir a la fiesta que había de marcar su jornada eterna. Momentos antes de que el carro partiera para Puerto Castilla, él se astuvo saliendo a la plataforma de la Estación y nos decía: "no sé por qué no tengo deseos de ir a esta fiesta; ya estoy desesperado por marcharme al lado de mi familia; si no hubiera sido por que el vapor que partió hoy para Tela, me dejó, yo estaría muy cerca de los míos, que hace días no los veo"; entraba de nuevo al carro y repetía: "tengo poca gana de esta fiesta; si no fuera por que ya le ofrecí a Toño que si él iba, le acompañaba, no iría; de modo que si Toño no viene dentro de pocos minutos, me quedo". Momentos precisos en que asomó el Dr. Antonio Gómez Romero, el amigo a quien él esperaba para decidir sobre si asistía o no a la invitación. Hado fatal. Si se hubiese tratado de otra clase de persona, de un empedernido parrandero, se explicaría. Pero no tratándose de JOSE OQUELI HERNANDEZ, siempre sobrio, metódico y poco adicto a los placeres de Baco. Sin duda por esta misma razón las pocas libaciones que en la fiesta hubo le hicieron el efecto atroz que nadie esperaba. Desgraciadamente nosotros veníamos en el carro delantero, y no nos dimos cuenta del suceso, sino hasta hora y media después, cuando ya estábamos durmiendo en nuestra casa. Y con todo, nos pareció una pesadilla; no queríamos creer que estábamos ante la espantosa realidad de una tragedia que lamentamos toda la vida.

Yoro, 21 de Junio de 1930.

T. L. M.

Suscribase y Anuncie en EL RADIOGRAMA

'Bella Aurora'

GOLETA

Capitán Francisco Beltrán
hace un viaje al mes de
puerto Cortés a Trujillo
con escala en las islas.

MARCELINO PEÑA C.

PROFESOR DE MUSICA

Doy clases de solfeo, teoría,
armonía, composición e-instru-
mentación, con escuela de la
actualidad, a domicilio o en mi
casa de habitación.

Trujillo, Honduras.

AVISO

Al público en general hago
saber: que habiendo dejado mi
casa y protección por segunda
vez, mi esposa, no me hago
responsable por ella, pues te-
nemos pendiente ante el Sr.
Juez de Letras, una solicitud
de divorcio de mutuo consenti-
miento.

Trujillo, Octubre 24 de 192
Dr. V. A. PARHAM.

M. B. DAVERAL

CORTADOR Y SASTRE

Puede hacer sus trajes a la
última moda. Especialista en
toda clase de ropa. Garantiza
material y mano de obra.

Haga una prueba y se con-
vencerá.

La Calzada, Trujillo.

SASTRERIA ANGLOAMERI-
CANA

Frente Dirección de Policía

Se garantiza toda clase de
trabajos de Sastrería, en esti-
los Americanos é Ingleses, ta-
to de Caballeros como de Seño-
ras. Todo trabajo es hecho con
esmero y puntualidad. Cobros
módicos y especiales al alcance
de todos.

G. D. WILKINS

Trujillo, Honduras

**Una Verdadera
Ganga**

Se venden tres casas en
el Barrio de Río Negro, a
precio de verdadera ganga,
una por 600.00 dólar y dos
por 400.00 dólar cadauna.
Se dá Plazo.

Los interesados pue-
den dirigirse a esta im-
prenta donde se le sumi-
nistrarán informes.

W. R. Stephen

Tenedor de libros

Corredor de Aduana

Trujillo, Honduras

Vendedores

Se necesitan muchachos acti-
vos para vender El Radiogra-
ma. Pagamos bien.

Sección de Noticias extranjeras **VIDA SOCIAL TRUJILLANA**

A cargo de G. VIDAURRE A.

LOS MEJICANOS SUFREN RESTRICCIONES

El proyecto presentado al Senado norteamericano por William J. Harris y en el que se restringía la inmigración latinoamericana en los Estados Unidos, aunque con algunas modificaciones, pasó. El proyecto casi en su total volumen fué rechazado; pero en cambio pusieron restricciones a la inmigración mejicana, quedando ésta casi al igual de la europea. Es, pues, Méjico el único país latinoamericano el perjudicado en la famosa ley. Que dirán las otras naciones al respecto?

CURIOSIDADES RUSAS

Cosas curiosas están pasando en Rusia. Allá se obliga a todos los obreros a que deben invertir el doce por ciento del salario que ganan en la compra de bonos del Gobierno. El que no lo hace es puesto en lista negra y considerado como enemigo del Gobierno.

Pero la más hermosa de las raras leyes es esta: Para obtener el divorcio, es únicamente suficiente que uno de los conyugues se presente ante el juez respectivo solicitándolo. Cuando es la mujer la que lo desea, para casarse con otro, el futuro marido tiene que arreglar alojamiento y todo confort, al primer esposo. Pero hay maridos número uno (los divorciados) que no son muy exigentes, piden que la habitación no sea por separado, esto es, que prefieren quedarse viviendo en la misma casa con el nuevo marido. Esto sí, que la mujer es únicamente para el recién casado.

VASCONCELOS EN COLOMBIA

El Lic. José Vasconcelos, quien de Guatemala pasó en viaje directo para Colombia, hizo al llegar a aquel país y a un Corresponsal de la Prensa Unida, las siguientes declaraciones:

"No quiero presentarme en Colombia como un intelectual que diserta sobre filosofías obstrusas mientras México y la América Española están cayendo en el abismo y en la disolución. Fuí expulsada de mi país porque gané una elección presidencial y porque no quise consolidar mi triunfo con compromisos extraños. Ahora me he hecho el propósito de servir a la América; la libertad colombiana me permitirá decir aquí toda mi verdad sobre México; sé por experiencia que esto solo podrá acarrearle inconvenientes y dificultades.

"Espero que en este oasis de libertad encontraré no sólo simpatía personal sino comprensión por parte de todos aquellos que adivinan el fondo de gran interés continental que existe en la tragedia mexicana. Fuí expulsado de mis serranías nativas por obra de los traidores a la raza indoespañola; por esto he venido a buscar este peñón andino desde el cual he de elevar mi voz de protesta y de enseñanza, que espero que sea oída en toda América".

Qué dirá de semejante cosa don Pascual Ortiz Rubio?

Fué golpeado un periodista

Tegucigalpa, 20.—Anoche fué golpeado barbaraemente por individuos desconocidos vestidos de paisanos el Director de El Tribunal, Luis Suárez. Se infiere que esta actitud es resultante de los ataques que los estudiantes hicieron en última fracachela contra elementos del Gabinete y la sociedad. Hay indignación por este cobarde atentado ocurrido en propia capital.

LA OPINION

El Casino Trujillano, deseoso de contribuir en algo provechoso para el progreso de este puerto, desarrolló a satisfacción del público todos sus números que ofreció, dando así mayor expansión a la Feria Patronal que celebra nuestro pueblo el día 24.

Por la noche del 23 tuvo verificativo el gran Baile que dió en su elegante salón, allí se reunió lo más selecto de esta sociedad y Puerto Castilla, habiendo derroche de cultura y danzado hasta las 3 de la mañana al compaz de las marimbas ejecutadas por manos hábiles; recordamos a Marinita Castillo que ceñía en su frente de Virgen, la corona de la Reina de la Simpatía, y que todos insensariamos en su trono majestuoso, Graciela Ordóñez, Flor Encantadora bañada por las brisas matinales, María Delia Rodríguez, fué la poesía, el suspiro, el aleteo de su flecha lanzada desde el Puente de los Suspiros, Ada Rodríguez, se asemejaba la humildad de la "Pastorcita del Guaríela", hollendo el rumor de la corriente del encantado río, Nilia Codina, bella mariposa que asaciaba su sed en el calix de una dulce flor, América Ferrera, sus atractivos ojos relanpagueaban con lejanías del cielo, Virginia Zelaya, Lamos del Alma surjida de un florestal de nuestras pampas y Moud Jones era un astro de primera magnitud que con sus bellos ojos expresaba la grandeza del infinito.

Entre las honorables matronas que asistieron fué: señora de Pagoaga, señora de Crespo, señora de Díaz Estrada, señora de Younger, señora de Bendaña, señora de Casco, señora de Ordóñez, señora de Riplinger, y caballeros General Vásquez, Gral. Ordóñez, Lic. Bendaña, Lic. Núñez, Lic. Gavidia, Lic. Yllescas, Dr. López, Dr. Girón, Gral. Pagoaga, señor Díaz Estrada, señores Castillo, señor Crespo, Mr. Riplinger, el señor Cónsul Americana, el señor Gerente y Superintendente de la Truxillo R. R. Mr. Mors, Mr. Davis y otros que por un olvido involuntario no los consignamos lo cual suplicamos se sirvan perdonar.

El baile infantil verificado el día 24 en el Casino, fué una nota de grata recordación, los niños volaban como vandadas de palomas, lo mismo agradó mucho el Concurso del Niño, conquistándose tres premios de primera, segunda y tercera clase para el que alcanzara mayor peso.

EL DUQUE ROJO

EL ASUNTO DE LOS NEGROS

Telegramas enviados de Tela a la prensa del país, afirman que el dos de los corrientes, en pleno día, desembarcaron del vapor "Carrillo" 150 negros. En otro mensaje del 14 también se dice que del barco "Granfor Ellis" desembarcaron 90 colies.

De la violación de la Ley de Inmigración se hace responsable al Guarda Muelle del puerto.

En la conciencia del vecindario priva de que se trata de un embuste.

Las autoridades militares como el señor Administrador de Aduana han agotado toda investigación, llegando al extremo de que se trata de una falsedad. Y para que se establezca la verdad, y se deduzcan las responsabilidades consiguientes, el asunto está en manos del señor Juez de Letras quien dirá la última palabra.

Por falta de espacio, hasta el próximo nos referiremos al mismo asunto, en forma amplia y concluyente.

(Tomado de Factor Social. Tela)

Suscríbese y Anuncie en EL RADIOGRAMA

CAMPO PAGADO

La Verdad de los Hechos

Con su ademán favorito de cobarde y pretencioso se presenta la protesta vil y maliciosa del más esforzado partidario de la calumnia y el incendio.

Lino Mejía Valderramos, esto es, *Rata Grifa*, ese angelito de presencia rara que vive herrante en el campo del desprecio y el deshonor a donde lo arrojó el Dios de la Justicia por sus negros sentimientos de traidor e incendiario, lanza en el *Diario del Norte*, el ladrido soez y chabacano de su ya conocida bajeza, y ya que el grito pretencioso y hueco de ese Judas maldecido y exacrado nos hierde alevos y cobardemente, preguntamos con indignación a ese Corresponsal de gesto macabro y lenguaje incierto si estaba él allí o algunos de los que presenciamos el acto de *Nobleza* que con Valor y Bisarria ejecutó el "culto caballero Arnulfo Santos o Alejandro Zelaya", en dos pícaros como nos constituye el tal Corresponsal. Puede sostenerse de que nosotros buscamos o agredimos al hombre honrado y de honradez reconocida sin armas de ninguna clase y en estado de completa corrección como nos encontramos, y si llegamos allí fué invitados por él, quien en la mañana de ese día le había manifestado a su jefe la idea que tenía de un.....por suposiciones que el Sr. Corresponsal alude. Por lo que hoy nos toca decir al Corresponsal es que modere sus gritos de clemencia fementida y no esté urgando mucho el hormiguero por que lo puede perjudicar.

Tocoa, Junio de 1930.

José Andrade Grande.—Saturnino Andrade E.

D. S. LARACH & HNOS.

Importadores

ESTABLECIMIENTO AL POR MAYOR
— Y MENOR —

Ha llegado un surtido de mercaderías espléndido. Ninguna tienda de Trujillo está tan bien surtida.

Vengan a ver, ver es convencerse.

Las existencias son siempre nuevas y constantemente renovadas.

Trujillo-Honduras

Vicente Castro

COMERCIANTE
POR MAYOR Y MENOR

Surtido completo de toda clase de mercaderías
Por especialidad Licores finos importados.
Constantemente renovados

Tocoa

Honduras

15

Telegráficas

Tegucigalpa, 19.—La Asociación de la Prensa Hondureña en sesión celebrada ayer hizo la siguiente resolución: "La Asociación de la Prensa Hondureña en vista de algunas hojas multigráficas que han circulado en el país propalando una huelga general con fines contrarios al orden público y las instituciones nacionales con gran peligro para la soberanía y el crédito de la nación declaran lo siguiente: 19—Condenar las propagandas con que se trata de soliviantar a las masas obreras y campesinas para conducir las al desorden y al crimen bajo la bandera comunista. 29—Apoyar la organización de los obreros y campesinos como una fuerza colectiva para llevar a reforma social bajo la garantía de la ley. En consecuencia excita a la prensa del país para que en cumplimiento de las resoluciones del Congreso de Periodistas enderece su campaña al mantenimiento de la paz y al de las instituciones nacionales, procurando orientar los anhelos del obrerismo hacia soluciones prácticas y adecuadas al medio". Lo que tenemos el gusto de comunicar a Ud. para su conocimiento.—Manuel F. Rodríguez, Pdte. Mario Rivas, Srio.

La Ceiba, 22.—Declaraciones del Cajero Nacional, desmintiendo información de "El Cronista" de 12, referente a la suspensión del pago de los intereses de la deuda interna; No hay tal. 00 Urge que el Ejecutivo trate en sentido favorable esta ciudad cuestión muelle, dicen construirá la Standar en Balfate, para salvar a La Ceiba. Confiamos.—Diario del Norte.

La Ceiba, 21.—Si como se rumora la Standar construye un muelle en Balfate, trasladando sus actividades a aquel lugar, se acabó La Ceiba. Diario del Norte excita a la Asociación de la Prensa para tratar tan delicado asunto, solucionándolo en sentido favorable para esta ciudad. 00 Formulamos nuestra protesta por atentado en Luis Suárez.—Diario del Norte.

J. Ramón Rodas

DENTISTA

Autorizado por la Facultad de Medicina de Honduras: Establecido en edificio propio, elegantemente construido para tal fin.

Cuento con instrumentos, aparatos y materiales modernos. Todo instrumento es esterilizado en presencia del cliente. Las personas que vengan de Trujillo u Olanchito, y sean atendidos en mi clínica, podrán regresar el día siguiente al lugar de su procedencia, con un gasto relativamente poco; pues todo trabajo se ejecuta con prontitud y esmero, advirtiéndole que se garantiza este por diez años, y con el aliciente del que no quede satisfecho se le devolverá su dinero si así lo desea.

DIRECCION:

En SAVA, a un paso de la Estación de Ferrocarril.

Casa Grande Hotel

BAR AMERICANO

SERVICIO DE COMIDA ESTILO AMERICANO

Camas Aseadas

Servicio Esmerado. - Nic Biplinger

Puerto Castilla, Honduras.

Ferdinand Cattán

Medico y Cirujano

TRATAMIENTO ESPECIAL DE HEMORROIDES O
ALMORANAS RADICALMENTE Y SIN CUCHILLA
ENFERMEDADES DEL AÑO

Suscríbese y Anuncie en EL RADIOGRAMA

**DROGUERIA
SAN JUAN**

A. DILLET & HNOS

Trujillo, Hond., C. A.

ENRIQUE CANIZALES

FOTOGRAFO

Trujillo. - Río Negro.

P. G. Castillo

Importador-Exportador

TRUJILLO, HONDURAS

**Solomons
Remedies**

**PIDAN LOS REMEDIOS
DE SOLOMON**

Aceite sanador
Bálsamo para pulmones
Pomada de aceite coco
Tónico para el hígado
Hierbas de cerro azul

De venta en todas las boticas.

**ASK FOR SOLOMONS
JAMAICA REMEDIES**

Healing oil
Lung Balsam
Cocoanut oil pomade
Liver tonic
Blue Mountain herbs

Sold everywhere

ULTIMA NOVEDAD

ENORME SURTIDO DE MERCADERIAS ACABADAS DE RECIBIR.
VARIEDAD DE ARTICULOS DE CRISTAL Y LOZA EN COLORES.
LA UNICA VICTROLA QUE PARA AUTOMATICAMENTE TODO DISCO.
GENEROS FINOS A PRECIOS SIN COMPETENCIA.
DOS POR CIENTO (2%) DE REBAJA EN COMPRAS DE CINCO PESOS O MAS.

VISITENOS

JUAN R. LOPEZ COM. S. A.

CAMPO SOLICITADO

REHABILITA
sus derechos civiles y políticos
el Dr. Angel Zuniga Huete

Cabe a nosotros sus amigos y correligionarios, poner en conocimiento de esta sección del pueblo hondureño, la grata noticia de haber sido confirmado el sobreseimiento definitivo, por la Honorable Corte 1a. de Apelaciones de nuestra Metrópoli, en el tendencioso proceso de carácter político que al distinguido ciudadano Dr. don Angel Zúñiga Huete, le habían iniciado desde el 29 de Octubre de 1923, y que hasta en esta fecha se soluciona como se vé en el telegrama que del caballero don Ramón Santamaría, recibió el Concejo Liberal de este puerto, el cual insertamos y que a la letra dice: "Tegucigalpa, 23 de Junio de 1930.—Comité Liberal.—Trujillo.—El sábado último la Corte 1a. de Apelaciones de esta capital, confirmó el sobreseimiento definitivo dictado en el proceso de la zamotana electoral del 29 de octubre de 1923, iniciado a instancias del Ministro de Gobernación y Justicia que en aquella fecha estaba a cargo del Licenciado don Angel Zúñiga Huete.—Termina uno de los juicios políticos de más expectación en el país y que ha estado llamando la atención del público durante SIETE AÑOS. Brevemente hablamos con el Licenciado Zúñiga Huete, quien nos dijo: "Deploro que un Decreto de amnistía haya puesto fin a ese proceso que inicié para exhibir la infamia de mis detractores y para castigar a los verdaderos culpables. Los que intentaron ensombrecer mi reputación con el halito de la calumnia no lograron cristalizar un solo cargo, no obstante de haber sido llamados al juicio. La resistencia de la Justicia nacionalista para terminar el informativo de la causa indica de que lado habrían soplado las responsabilidades si se hubiere investigado interés y rectitud. Han quedado burlados mis gratuitos difamadores y llenos de inominia. Yo podría decir con el bardo Azteca: "Hay plumajes que cruzan el pantano y no se manchan". Celebramos que ese asunto se haya finalizado sin trascendencia para la tranquilidad ciudadana y que sobre la intransigencia de la Justicia sectarista podamos decir: "Todavía hay Jueces en Honduras".— *La Vanguardia, Ramón Santamaría.*

Quedamos pues impuestos y complacidos, que nuestro abanderado liberal y distinguido hombre público, Dr. Angel Zúñiga Huete, haya rehabilitado sus derechos civiles y políticos, enviándole desde esta lejana tierra del oro verde, nuestras sinceras felicitaciones.

Trujillo; 25 de Junio de 1930.

VIDAL CASCO P.

Salvador Hode

Importador - Trujillo

GRAN SURTIDO DE MERCANCIAS RENOVADAS
CONSTANTEMENTE

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

¡ Comparadlos !

ESTAMOS EN LA ENTRADA DE LA POBLACION
EN LA CALZADA

CINE-MUNDIAL

“La Hacienda”

y LA NUEVA ERA de Tegucigalpa



Las Mejores Revistas del

Mundo en su clase

Miguel A. Gonzales

Agente Exclusivo para el
Departamento de Colón

Trujillo, Honduras



ATENCION, ATENCION
A PRECIO DE GANGA
SE VENDE UNA VIC-
TROLA ORTOFONICA
MARCA “ VICTOR ”
COM P L E T A M E N T E
NUEVA, CON DISCOS.
PARA PRECIO Y CON-
DICIONES ENTENDERSE
CON EL ADMINIS-
TRADOR DE EL RADIO
GRAMA.

Magnifica

oportunidad ¡aprovéchela!

En el centro del pueblo de Tocoa se vende una tienda, con casa inclusive, surtida con mercaderías importadas directamente. Tiene servicio de agua y luz en abundancia y un magnífico solar bien cercado. Buena clientela. Condiciones de pago: Una pequeña parte al contado y la diferencia en pequeños abonos mensuales. En esta imprenta informaran.

AVISO

El infrascrito Secretario del Juzgado de Letras del Departamento de Colón, hace saber: que el Juzgado de Letras Departamental, por sentencia del diecinueve de este mes, concedió a la señora María Martina Anal v. de Ferrera, en su condición de representante legal de sus menores hijas legítimas Julia Eufrociana y Berta Clemencia Ferrera y Anal, la posesión efectiva de la herencia intestada de su padre legítima don Alberto Ferrera, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Y para los efectos legales se publica el presente aviso en Trujillo a los veintiún días del mes de mayo de mil novecientos treinta.

Jerónimo Cevallos,
Srio.

AVISO

He tenido noticias que mi esposa ha andado vendiendo muebles de mi propiedad, lo que hago saber al público para los efectos legales.

V. A. PARHAM

V. M. RIVERA LE OFRECE A UD.

Camas matrimoniales, tocadores y armarios elegantísimos para pagarlos en abonos mensuales.

Aproveche esta oportunidad

Trujillo, Honduras, C. A.

ANDRES STEINER

Hotel y Cantina

SERVICIO ESMERADO

Trujillo, Hond.

A. & J. GLYNN

Comerciantes importadores
y Exportadores

Trujillo, Hond.

No compre Ud. cualquier

HARINA

Si quiere usar de la mejor, exija siempre Harina Superior del Puro Trigo MARCA

“El Gallo”

del Molino Nacional de La Ceiba

Es la mejor para toda clase de panes, kekes y pasteles.

CARLOTA KIEFFER

Comisionista

922 Gov Nichols Ave.
New Orleans.

DR. H. W. HULLINGHORST

Dentista y Optico Americano

Nº 42, SAN ISIDRO AVE., LA CEIBA.

MELHADO SONS.

WHOLESALE AND RETAIL

TRUJILLO HONDURAS.

MANDE HACER SUS
TRABAJOS A LA
Tip. RADIO



Para
Escribir
más de prisa

PARA viajar más de prisa, el aeroplano. Para escribir más de prisa, la pluma-fuente Parker Duofold.

La “escritura sin esfuerzo” de la Parker quita toda fatiga al escribir y acelera, a la vez, la mano y las ideas.

Escriba Ud. al estilo Parker Duofold. En las mejores tiendas encontrará esta pluma-fuente, obra maestra.

Ernesto Cubas M
AGENTE EXCLUSIVO
PUERTO CASTILLA Y
TRUJILLO
HONDURAS, C. A.

Parker Duofold



TRUXILLO RAILROAD CO.



AGENTES DE



LA GRAN FLOTA BLANCA

SERVICIO MARITIMO

VAPORES DE PRIMERA CLASE

Los interesados pueden solicitar pormenores en la Oficina de la Marina de la TRUXILLO RAILROAD Co, Puerto Castilla, Honduras. Se les daran telegráficamente con el mayor gusto.

Los trenes mejor equipados de la Costa Norte



SE DECRETA ESTADO DE SITIO en los Deptos. de CORTES, ATLANTIDA, COLON Y YORO

“MENTALIDAD PAUPERRIMA”

Puerto Castilla, Honduras. Junio de 1930.

Señor Director de “El Radiograma”

Trujillo.

Sr. de mi consideracion y aprecio:

En el No. 35 de su muy importante Semanario correspondiente al 7 del presente aparece un artículo titulado “MENTALIDAD PAUPERRIMA”, firmado por el Sr. G. Vidaurre Argüello, en el cual, al dirigirse al Director de “El Comercio” periódico nicaragiense, que sin justificación alguna lanza cargos al Gobierno del Excelentísimo Sr. Presidente Dr. Vicente Mejía Colindres; haciéndolo cómplice, responsable de la situación angustiosa que está destruyendo nuestros bellos y ricos departamentos del Septentrión, antes de rechazar aquellos cargos, por inmerecidos e injustos, derrocha su RICA MENTALIDAD historiando la vida del cotidiano nicaragiense y señalando las normas que debe seguir la prensa para alcanzar siempre el éxito. Desgraciadamente, este Apostol del periodismo, se aparta de la norma que el mismo ha querido trazar y sin poderse sostener en el plano elevado que deben ocupar los colaboradores sensatos de la prensa independiente, que son los únicos que hacen labor edificante y constructiva, segado por el sectarismo de la pasión política, NO PIENSA NI INDAGA, solo siente y trata una materia, de suyo tan delicada, no solo no como nicaragiense, ni siquiera como centroamericano, ya que como tales estamos obligados a extinguir y no a encender el fuego que está consumiendo estos pueblos.

Afirmar que “El Comercio interpreta el propio sentir del Gobierno de Nicaragua, acusa en un nicaragiense, no solo torpeza e ignorancia, sino tambien mala fe.

De algo deben servir los antecedentes: El Excelentísimo Sr. Gral. José María Moncada al aceptar categóricamente, como Presidente de Nicaragua, el Laudo del Rey de España, en su contestación al discurso oficial del Dr. Zúñiga Huete, no hizo mas que confirmar el reconocimiento anticipado que ya en 1910 había hecho, como Secretario de Estado y, esta es la mejor prueba que aquel Gobernante puede dar al Gobierno y pueblo hondureño, de su lealtad y devoción a la justicia y al ideal de fraternidad centroamericana.

Considero criminal pasar en silencio ese cargo contra el Gobierno Nicaragiense, sin rechazarlo, no porque el Gral. Moncada, que hoy lo representa, necesite mi defensa, que ya sus adversarios saben lo que vale su pluma y tambien su espada, sino porque las consecuencias que se derivan de ese artículo de triste y pobre exhibicionismo, hieren fatalmente a dos pueblos hermanos que hanapurado hasta las heces sus propias desventuras, particularmente el pueblo nicaragiense tan vilmente excarneado por propios y extraños.

Es de deplorar que el Sr. Vidaurre, en otras ocasiones, cuando debió considerarse mas autorizado, no levantase su voz de patriota para rechazar toda la ignominia y el oprobio que el contubernio de los Díaz y los Chamorros amontonaron sobre nuestra desventurada Patria y cuyos frutos amargos y desastrosos estamos hoy cosechando; antes bien los felicitaba, estimulándolos por sus desaciertos; pero nunca es tarde para las rectificaciones y el instante es propicio para él, si en vez de invitar a “El Comercio” para que editorialice, lo hace él mismo, sobre los puntos que le señala.

La ocasión es calva, Sr. Vidaurre, aprovéchela, pues de continuar en su labor ingrata, llegará al final de la tarea periodística, que Ud. ha iniciado con tan mal suceso, en peores condiciones que el actual director de “El Comercio”, cuya mentalidad Ud. califica de Pauperrima.

Podría referirme con ventaja a otros puntos del artículo aludido pero no es la mente mía al rechazarlo, tratar y menos discutir política partidista que solo sirve para emponsonar el alma nacional.

Rogando, Sr. Director, darle cabida, en su Semanario, a estas líneas y pasarme la cuenta por su publicación, quedo muy atentamente su seguro servidor.

C. PINEDA
Vice Cónsul de Nicaragua

Tegucigalpa, 27 de junio de 1930.

Señor Comandante de Armas.—Trujillo.

Para su debido cumplimiento y publicación inmediata trascribo el Decreto que dice: Tegucigalpa, 27 de Junio de 1930. Decreto No. 11 Vicente Mejía Colindres, Presidente Constitucional de la República. Considerando que el obrerismo Comunista Norte tiene preparada una huelga de carácter sedicioso para el cuatro de Julio próximo según lo comprueban las hojas volantes que han hecho circular en el país en las que se proclama la destrucción, de la propiedad privada, incita al desconcierto de las instituciones que nos rigen y se proyectan manifestaciones contra varios Gobiernos amigos. Considerando: que el P. E. entre otros deberes primordiales tiene de conservar la paz y seguridad interior de la República para cuya finalidad puede en receso del Congreso Nacional declarar el estado de Sitio. Considerando: Que el peligro de la grave alteración está manifiesta por ahora en los Departamentos de Cortés, Atlántida, Colón y Yoro. Por tanto: En Consejo de Ministros y en aplicación de los Artículos 113, atribuciones 1a. y 2a. de la Constitución Política y 1o. 2o. 4o. 5o. 6o. y 8o. de la Ley de Estado de Sitio, decreta: Artículo 1o..... Declárase el Estado de Sitio en los departamentos de Cortés, Atlántida, Colón y Yoro por el término de 30 días a contar de esta fecha. Art. 29—Los Tribunales de Justicia continuarán funcionando y conociendo de los delitos comunes que se cometan en dichos Departamentos a excepción de los comprendidos en el Art 9 de la Ley de Estado de Sitio de los que conocerán los Tribunales Militares que al efecto se organicen. Art 9 3.—Dése cuenta del presente Decreto al Congreso Nacional en sus próximas sesiones para su ratificación. Dado en Tegucigalpa en el Palacio del Ejecutivo, a los veintiseis días del mes de junio de 1930.—V. Mejía Colindres, El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, Justicia y Sanidad, Vicente Tosta C. El Srío. de Estado en el Despacho de Guerra, Marina y Aviación, José María Ochoa V. El Srío. de E. en el D. de Fomento, O. P. A y Trabajo, S. Corleto. El Srío. de E. en el D. de Hacienda y Crédito Pública, Céleo Dávila. El Srío. de E. en el D. de Relaciones Exteriores, Jesús Ulloa. El Srío. en el D. de Instrucción Pública, R. P. Galindo. Afmo. J. A. Santos P.

SERGIO J. CASTRO

Agente de Publicaciones
y Propaganda Comercial
LAS MEJORES REVISTAS Y PUBLICACIONES
NACIONALES
La Ceiba, Honduras.

No Tomarán Parte en el Movimiento Comunista

La Ceiba, 26—Algunas agrupaciones obreras organizadas han hecho categórica declaración de no participar en el movimiento comunista que se pretende, conforme hojas sueltas circulan en esta costa, lo que demuestra que los fines que se persiguen en nada favorecen al obrerismo nacional, quien debe abrir los ojos para no dejarse arrastrar a la pendiente del desorden.

DIARIO DEL NORTE

Suscríbase y Anuncie en EL RADIOGRAMA